
根据公安部《 道路交通安全

法实施条例》 第十六条规定：机

动车应当从注册登记之日起，按

照下列期限进行安全技术检验：

第三款小型、微型非营运载客汽

车6年以内每2年检验1次；超过6

年的，每年检验1次；超过15年的，

每6个月检验1次。
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市人大代表潘书鸿提交了一

份关于建议加快立法制定上海市

公共资源调控法的议案，呼吁汽

车牌照拍卖纳入立法成为议案的

主要内容之一。

潘书鸿代表在议案中提出，

现如今，公共资源的稀缺性是一

个不争的事实。如何能够能调控

好有限的资源，是摆在立法者面

前一个不能回避的问题。例如，

私车牌照和停车资源都是公共

资源的一种，如何调控好这些公

共资源，使广大人民群众可以自

由利用这些资源是值得深思的

问题。

虽然私车牌照拍卖政策曾经

发挥过作用，但现有的一些负面现

象和合法性、合理性的问题，不得

不引起对这项政策的重新评估与

改进。

解决私车牌照拍卖制度的问

题并不能一蹴而就，为今之计只能

是缓步而行。在现阶段还不可能取

消私车牌照拍卖的情况下，政府部

门需要制定更合理的法律来确保

该公共政策的透明度，以此来表现

政府的公信力。

同时，完善的法律制度也会对

由私车牌照拍卖而衍生出的一系

列非法产业链进行有力的打击，使

需要上牌的市民不再受到非法牟

利者的负面影响，减小损失，降低

不利影响。

青年报记者 卢燕

青年报记者 顾卓敏 范彦萍

本报讯 “ 随着车辆更新换

代的加速，年检是不是可以取

消？”日前，在新疆两会上，有政

协委员提出，除去环保因素，仅从

安全角度来说，已经完全没有必

要进行车辆检测。消息一出，立即

在网上引发热议。带着众多私家

车主的呼声，昨天青年报记者在

上海两会现场采访了相关领域的

代表、委员，对于“ 改革车检制

度”大家普遍持支持态度。

“ 未来车检或是车主自愿”
“ 哦，就是这两天微信上都

在转的事情啊。”当青年报记者

提及此事时，市人大代表、公安部

第三研究所所长胡传平脱口而出

就是这句话。

胡传平告诉记者，公安部推

出车辆年检制度有一定历史背景

的。那时候车辆的质量比较差，上

路一年后可能就不成样子了，经常

也会有车在马路上抛锚。但随着时

代发展，如今汽车的质量跟当年完

全不同了。“ 我以一个技术人员的

角度看，对年检制度进行改革是势

在必行。但是，这个改革不是说

‘ 不检’，而是拉长周期，比如说5

年、1 0年都是可以商榷的。”

胡传平代表指出，年检制度

在制定之初就是出于安全、环保

这两方面的考虑。“ 从安全角度

来说，每个私家车主都会尽可能

地确保车辆本身的安全。而就汽

车生产厂商来说，也有一套召回

体系，这是法律明确的责任，从一

个侧面也是保证了车辆的安全。

未来车检很可能是车主的自愿自

发行为，或者是基于保险公司的

要求，而不是政府的强制规定。”

而在提到绿色环保这个问题时，

胡传平代表认为，这是有必要检

测的。“ 政府部门可以借助第三

方机构进行分析、测评，要求某一

个年代的车、具体什么型号进行

强制检测。但总的来说，一年一检

这个做法确实需要改一改。”

“ 每年年检是没什么必要”
而作为汽车生产厂商，市人

大代表、上海通用汽车有限公司

总经理王晓秋表示，对于任何一

个生产企业来说，安全永远是第

一位的，尤其是对于我们生产汽

车的厂家来说，安全是等同于生

命的。“ 如果从安全出发，我觉得

每年年检是没什么必要的。一方

面，厂商对于每一辆出厂的汽车

都经过了严格的安全、性能检测；

另一方面国家现在有严格的召回

制度，一旦发现有安全风险，厂家

必定是会召回的，不然是要承担

刑事责任的。虽说汽车的保修期

是三年，但召回是覆盖全生命周

期的。”

而就环保问题，王晓秋代表

认为，一般情况下，在1 8万公里

的行驶里程内是不会出现什么超

标排放问题的。

“ 完全取消车检会出问题”
市政协委员、市公安局原副

局长吴延安表示，车辆年检是国

家规定的保障车辆安全出行推出

的举措，随着车辆状况愈来愈好，

国家应该研究关于延长车辆年检

的时间。目前，有关部门正在研究

相关标准。

吴延安透露说，具体的研究

将根据车辆发展的情况和车况的

情况，具体情况具体分析，分类进

行。比如一些好的车型可以适当

放宽年检时间。涉及到有的车辆

本身有报废时间，报废时间内可

以不检。“ 但这都是一种建议，还

没实行。”

他表示，这些年陆续有人在

提相关的建议，所以建交委和交

管部门在研究此事。但由于我国

车辆情况状况比较复杂，如果一

刀切地完全取消年检，每辆车的

状况不一样，可能会引起安全问

题。“ 有关部门可能会根据车辆

状况，研究哪些车可以延长年检

时间，哪些不宜延长。”

“ 相关的车辆状况技术标

准，可以研究、可以探讨，但公安

部门会按照国家规定来制定验车

的时间和标准。”吴延安表示。

市政协委员屠海鸣提交了一

份《 关于减少汽车尾气排放，有效

控制雾霾天气的五点建议》的提

案，认为治理大气污染重在控制

尾气排放。

“ 日益增多的汽车带来的空

气污染问题并不是上海所独有的

情况。建议借鉴国际大都市成功

治理经验，针对汽车尾气的排放

污染问题，上海若能在法律、技

术、管理上采取综合措施，是可以

在雾霾治理方面取得一定成效

的。”屠海鸣建议，上海借鉴香港

经验，调整车牌额度拍卖制度，控

制本市汽车数量增长。

屠海鸣表示，要治理汽车尾

气污染，根本上还是要控制新

增机动车总体数量。随着城市

生活水平的提高，私家车需求

增 长 是 经 济 发 展 中 必 经 的 阶

段。目前上海每年1 0万辆左右

的新增私有机动车额度，加上

每年上外地牌照却在上海行驶

的私家车以及企业用车的增

长，全市一年的整体机动车

新增数量相当可观。而上海

采取的车牌拍卖制度，虽然

对获取本地车牌的经济门槛

有所提高，但对总量控制的效

果尚需进一步加强。

青年报记者 范彦萍

青年报记者 顾卓敏

本报讯“ 我们现在所使用的

驾驶证还是传统的纸质版，款式

也已沿用了几十年，从实际情况

来看有诸多不便，建议将驾驶证

升级为IC卡或者智能卡，并拓展

信息承载量。”市人大代表谈兵提

交一份“ 关于升级驾驶证为IC卡

的建议”的书面意见。对此，市人

大代表、公安部第三研究所所长

胡传平站在一个技术专家的立场

上表示，他完全赞成这种改进，并

认为在技术上也是完全可行的。

谈兵代表在书面意见中指

出，目前的机动车驾驶证从实际

使用情况来看有诸多不便。首先

是材质较差。证件正本和副

页为纸质材料，塑封

后装在塑料皮夹内，经不起长时

间使用的磨损。其次是携带不便。

目前驾驶证有正证和副页组成，必

须一起携带。很多驾驶员因携带不

便而将驾驶证放在包内或者车上，

结果造成在驾驶其他车辆时没有

随身携带，在发生事故后给执法也

带来不便。而最主要的是，目前的

驾驶证功能单一，仅仅记录了驾

驶员的基本信息和准驾车型等，

副页仅记录档案编号和验审记

录，对驾驶员的违章记录等情况

无法登记，不利于信息化管理。

而借鉴国外经验，很多国家

的驾驶证都是IC卡或智能卡式，

不仅体积小，携带方便，可直接插

入普通钱包内，而且可以记录大

量信息，便于管理。因此，谈兵代

表建议，根据升级采取逐步更换、

自愿更换的原则，将驾驶证升级

为IC卡或者智能卡，并拓展信息

承载量，将驾驶员的违章记录、年

检情况等记录在卡上。

“ 我是赞成对驾驶证进行升

级换代的。”胡传平代表认为，把

驾驶证变成IC卡有很多的好处，

同时也是城市管理智能化

的一种体现。“ 这不

仅 是 读 卡

方便、验证方便，还可以和

现 在 信 息 系 统 进 行 整

合，搭载很多新的功

能。比如和银行卡结

合起来，以后直接可

以用这张卡支付罚

款；还可以结合网

络身份证的功

能。”

车辆年检制度确实该改一改了
代表、委员纷纷献计 拉长年检周期或是改革方向

纸质驾照变IC卡？信息化集成不是没可能

昨日，胡传平代表接受本报记者采访。 青年报记者 杨磊 摄
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呼吁私车牌照
拍卖纳入立法

减少尾气排放
控制雾霾天气
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